



Chronique du CLUB-ECEF

UN NOUVEAU REGARD SUR LES PROPOSITIONS D' ACTIONS

APRES LES EMEUTES DE DEBUT D'ETE

Le chemin parcouru vers les propositions d'actions du CLUB-ECEF

Les propositions d'actions du CLUB-ECEF se situent dans le champ des rites, cérémonies... de la République. Elles répondent totalement à l'objectif que s'est donné le CLUB-ECEF dans sa Charte : « **Contribuer à une meilleure intégration de chacun dans la Nation, par une plus grande reconnaissance réciproque entre la Nation et chacun, quelle que soit son origine, sa culture, sa religion ou mode de pensée... tant qu'elle ne s'oppose pas aux valeurs de la République.** » Elles n'ont pu être élaborées qu'après les travaux menés par le CLUB-ECEF comme instance non pas seulement inter-religieuse mais surtout centrée sur l'inter religion-république. Ils ont conduit entre-autre à l'ouvrage « **République et Religions : des valeurs communes pour une fraternité partagée** » (2019) et aux débats « **République et Religions : une même direction ?** » (2017), « **République et Religions - Quatre événements fondateurs : Portent-ils un message commun pour l'Homme d'Aujourd'hui** » (2021). Ce sont des constats d'un haut niveau de convergence des valeurs que transmettent les religions avec celles que la République demande au citoyen d'appliquer. C'était un préalable nécessaire à l'élaboration de nos propositions d'actions.

Nos propositions et les émeutes de début d'été suite à la mort de Nahel

Avec cette construction des propositions d'actions,
Avec les avancées, notamment au niveau parlementaire, vers les mises en œuvre de certaines d'entre elles en particulier dans le champ des naturalisations et de l'intégration ou plutôt des intégrations, il nous a semblé utile, voire nécessaire de considérer toutes les propositions d'actions au regard des émeutes de début d'été suite à la mort de Nahel.

Quelques constats émis

Pour cela, nous avons considéré deux écrits :

- un **rapport de l'Inspection Générale de la Justice (IGJ) et de l'Inspection Générale de l'Administration (IGA)**, rendu public début septembre,
- **l'interview du Président de la République**, dans le journal LE POINT du 24 août.

Le premier consiste en **une analyse des statistiques judiciaires ainsi qu'une analyse d'un échantillon représentatif** de près de 400 personnes majeurs condamnées.

Nous retenons pour cet échantillon les éléments suivants :

- l'émotion à la suite du décès de Nahel n'a été évoquée que dans 8% des cas,
- l'élément d'opportunité est la première explication donnée (notamment pour les vols), et pour les faits les plus graves, c'est l'influence du groupe qui est mise en avant,
- 91% d'homme dont 78% de nationalité française,
- 29% sont sans diplôme et 38% sont titulaires d'un diplôme inférieur au baccalauréat,
- 14% sont chômeurs et 25% se déclarent inactifs.

Dans **l'interview du Président de la République**, sur la partie consacrée à ces émeutes, outre le constat de départ « *Il n'y a pas eu de message politique, pas davantage de message social ni religieux* » nous retenons notamment les éléments qui suivent.

« *Des gens disent que c'est un problème d'immigration récente, c'est surtout un problème d'intégration et de refondation de la nation* » avec pour l'ensemble des intervenants « *Ce ne sont pas des étrangers qui ont causé ces émeutes, 90% sont nés français.* »

« *La jeunesse sans emploi-ni-formation ne concerne pas seulement celle issue de l'immigration.* »

« En revanche, on constate que les cadres familiaux et éducatifs ont explosé. Une immense majorité des personnes interpellées vient de familles monoparentales ou de l'aide à l'enfance. » « Cela montre que le chantier de la famille est essentiel. »

« C'est dans les salles de classe que se murmure la France et que s'apprennent nos valeurs. C'est là qu'on l'apprend, qu'on la comprend, qu'on la transmet » « C'est à l'école que l'on fabrique les républicains de demain. »

Avec ces constats QUID de nos propositions d'actions

Immigration : pour le CLUB-ECEF, le problème n'est pas l'immigration. Dans la population de la France, plus de 92% sont des français : français de naissance ; étrangers nés à l'étranger devenus français par acquisition ; mineurs nés en France de parents étrangers devenus français par acquisition. Pour le CLUB-ECEF il y a de multiples problèmes d'intégration.

D'abord c'est **l'intégration de chacun en tant que citoyen français.**

C'est l'intégration, pour ceux qui acquièrent la nationalité française, des étrangers immigrés et des enfants nés en France de parents étrangers.

Y répondre :

- ce sont nos propositions d'amendements des cérémonies de naturalisation **en particulier notre demande d'une tenue de cérémonies spécifiques pour les enfants nés en France de parents étrangers lesquels restent étrangers**, sans oublier les enfants d'étrangers, nés à l'étranger, qui deviennent mineurs par effet collectif avec leurs parents,
- c'est notre proposition de **reconnaissance immédiate comme français par toutes les instances étatiques des nouveaux français par acquisition** et non plus leur classement par certaines instances toujours comme immigrés et ce jusqu'à leur mort.

Toujours dans l'intégration en tant que citoyen, ce sont aussi nos propositions d'amendements des cérémonies de remise des cartes électorales à l'atteinte de la majorité.

Ces éléments sont aussi des premiers **facteurs d'intégration de chacun dans sa commune et plus.**

Les cadres familiaux ont explosé : le CLUB-ECEF partage. Le problème vient notamment du fait que les rites républicains relatifs à la famille n'ont pas évolués dans les 50 dernières années.

Ainsi aujourd'hui, alors qu'un enfant sur deux naît hors mariage, le ou les parents correspondants reçoivent le livret de famille par voie administrative sans **aucun rite qui consacre les devoirs parentaux d'éducation et de responsabilité.** De plus, aujourd'hui, un enfant sur deux qui naît verra, pendant qu'il est mineur, ses parents se séparer. Ils tendront vers des familles monoparentales.

Y répondre :

- c'est notre proposition d'instauration dans les mairies, pour les premières naissances dans une filiation non mariée, de **cérémonies collectives d'accueil des nouvelles familles parentales**, avec la remise au deuxième membre de la filiation du second exemplaire du livret de famille,
- c'est notre proposition de faire suivre cette cérémonie collective par des **cérémonies de parrainage civil**, pour compenser en partie le manque de référents en cas de famille monoparentale immédiate ou après séparation, non exclusif du parrainage religieux.

Ces deux éléments sont à nouveau des **facteurs de plus d'intégration, de chacun, parent et enfant dans sa commune.**

Les cadres éducatifs ont explosé : le CLUB-ECEF partage. Le problème vient notamment du fait que la **notion de co-éducation enseignants-parents s'est fortement amoindrie** par de moins en moins de respect réciproque et de moins en moins d'engagement.

C'est un problème des plus-majeur, le CLUB-ECEF n'a pas de réponse globale, seuls quelques éléments :

- l'instauration dans les établissements d'enseignement de **cérémonies républicaines de rentrée scolaire**, une pour chaque niveau de classes dans l'établissement, rassemblant élèves, enseignants et parents, ceci au bénéfice de la coéducation et de la transmission et l'apprentissage des valeurs. En y ajoutant la notion de promotion, pour les élèves qui se suivent dans les classes successives, on enrichit l'intégration des élèves et des parents,
- pour **l'intégration de chacun, quelle que soit sa culture ou religion**, la mise en place au sein de l'enseignement de la morale civique d'un **enseignement du fait religieux au temps présent** en tant que discipline à part entière avec des heures et enseignants dédiés afin, en traitant du temps présent (et non plus de faits historiques anciens) de souligner les avancées de fraternité entre les différentes religions, ce qui contribuerait à éviter des refus de participer.

Pour conclure : des problèmes d'intégration mais des réponses qui vont plus loin

Résoudre les problèmes d'intégration est essentiel mais ne doit pas se limiter aux seuls aspects administratifs.

En effet une intégration est réussie quand se crée un attachement avec la communauté, l'institution, le lieu... concerné. C'est en général le résultat, le souvenir d'une expérience de vie avec la communauté, l'institution, le lieu concerné...

Cette expérience, cet attachement crée alors chez la personne à l'intégration réussie un sentiment d'obligation envers la communauté, l'institution, le lieu... Elle ne l'attaquera plus, elle le soutiendra.

En fait, c'est une application identifiée d'un des messages communs des événements fondateurs de la République et des Religions (voir débat de 2021 précité) à savoir en plus de la libération de l'homme par la loi, sa responsabilisation pour le bien commun de l'humanité.

Pour poursuivre vers les intégrations

Deux voies se présentent au CLUB-ECEF.

La première c'est via les instances nationales qu'elles soient étatiques, gouvernementales, parlementaires ou autres. Le CLUB-ECEF s'y attache avec son Comité d'Orientation, son Bureau, ses Acteurs et Commissions. Le CLUB-ECEF s'y attache pour validation, recommandation... et amendements.

La seconde, c'est via les instances territoriales, préfetures, mairies, établissements d'enseignements etc. Le CLUB-ECEF n'est pas structuré ni assez multiple pour approcher, identifier assez de voies potentielles. Chacun le peut dans son propre environnement. Le CLUB-ECEF s'adresse à tous à cette fin.

* * *